



L'Espoir du Monde

Bulletin des socialistes chrétiens - Fondé en 1908

«Socialiste parce que chrétien»

« Nous attendons, selon la promesse divine, de nouveaux cieux
et une nouvelle terre où la Justice habitera. » 2 Pierre, 3 : 13.

La couverture du
premier numéro de
l'Espoir du Monde

Première année

N° 1

Mars 1908

L'Espoir du Monde

ORGANE
DU

SOCIALISME CHRÉTIEN

de langue française

Paraissant tous les trois mois

Le Numéro : 0 fr. 10

Voir à l'intérieur
notre programme
et les conditions
d'abonnement.

Rédacteurs : { Raoul BIVILLE, 4, rue des Rosiers, à Caen.
Paul PASSY, à Bourg-la-Reine (Seine).



DAVID ET GOLIATH

Le Philistin (*le Capitalisme*) s'avanceit, et devant lui son porte-bouclier (*le Proletariat asservi*)... David (*le Proletariat organisé*) dit au Philistin : Tu viens à moi avec l'épée, la lance et le javelot (*les forces de conservation sociale*); et moi je viens à toi au nom de l'Eternel (*la Justice immanente*).

Voir en p. 10

L'Espoir du Monde a 100 ans

Dans le contexte compliqué du début du XX^e siècle, alors que la France vient de vivre les péripéties de la séparation de l'Église et de l'État, il est très difficile de se proclamer socialiste et chrétien. Les socialistes se méfient des chrétiens, perçus (avec quelques raisons !) comme des réactionnaires; les chrétiens voient dans le socialisme une doctrine matérialiste et violente. Or de nombreux chrétiens trouvent dans l'Évangile une exigence de justice qui les rapproche des socialistes.

Les deux fondateurs de «L'Espoir du Monde», Paul Passy (à g.) et Raoul Biville (à dr.)

Parmi eux, deux intellectuels laïcs protestants fondent l'«Union des socialistes chrétiens» (USC). Il s'agit des pro-

fesseurs d'université Paul Passy (1859-1940) et Raoul Biville († 1909). Ils publient en même temps le premier numéro de «l'Espoir du Monde».

Paul Passy, mondialement connu pour être l'un des pères de l'alphabet phonétique, restera seul rédacteur de cette publication jusqu'à son décès. Affiliée à l'USC, notre Fédération romande participe à la rédaction du journal. A la suite de dissensions avec Passy, elle publie séparément son propre organe: «Le socialiste chrétien romand» (1917), puis «Voies Nouvelles» (1919-1940), titre inspiré par les «Neue Wege» de nos camarades alémani-

ques. Au gré de l'évolution des relations entre Passy et la Fédération romande, les «Voies Nouvelles» ont souvent été diffusées comme un cahier intégré (avec les «Feuilles belges») à «l'Espoir du Monde».

Après la seconde guerre mondiale, «Le socialiste chrétien» (1947-1967) prend le relais, avec une rédaction française. En 1968, le titre originel est repris. «L'Espoir du Monde» l'a conservé jusqu'à nos jours. Depuis 1986, suite à la disparition du mouvement français, il est l'organe de la seule Fédération romande.

C'est donc une aventure quasiment ininterrompue que nous poursuivons et «L'Espoir du Monde» est donc l'un des plus anciens titres de la presse de gauche francophone.

La couverture originelle portait une gravure (voir en p. 1), créée d'après un tableau d'Henri Motte (beau-frère de Paul Passy), représentant l'affrontement de David (le prolétariat) et Goliath (le capitalisme) ! Une allégorie bien dans le ton des manifestes socialistes de l'époque.

L'ensemble du numéro tente de démontrer combien leurs



NOTRE ABATTRE LE MAL

A bas l'alcool, sous toutes ses formes, infectes ou raffinées! A bas l'absinthe, la pourvoyeuse de dégénérés! A bas le hideux pullulement des buvettes, bars, dégustations, débits, cafés, cabarets, assommoirs, et autres officines d'empoisonnement public!

A bas la débauche, l'infâme coalition de la luxure et de la lâcheté, sous la scandaleuse protection de l'Etat! A bas les viveurs et les noceurs, jeunes ou vieux, décorés ou loqueteux, répugnants exploités de la faiblesse et de la misère, qui ruinent la Famille, et du même coup ébranlent la Société! A bas les écrivains graveleux, pornographes attirés enrichis par le plus ignoble métier!

A bas le jeu d'argent, ce brigandage organisé! A bas les tripots et les champs de courses, les sanctuaires de la roulette qu'on décore du nom de cercles, le pari mutuel et ses inévitables fruits: dégoût du travail, ruine du peuple, démoralisation générale!

A bas les rivalités nationales, caricature odieuse du vrai patriotisme, qui transforment l'Europe prétendue chrétienne en un vaste camp retranché, en flanquant chaque église d'une caserne! A bas le militarisme, qui prépare méthodiquement la banqueroute universelle des pays civilisés!

A bas le règne de l'argent, et l'oppression sous toutes ses formes, et l'exploitation de l'homme par l'homme, et l'état social fondé sur l'injustice, où les uns crèvent d'or et les autres de faim! A bas l'égoïsme universel qui en est cause!

A bas les superstitions absurdes, et l'obscurantisme stupide, et le cléricisme intrigant, et le sacerdotalisme autoritaire, et les dévotions niaises qui détournent l'homme du travail viril, du devoir moral et social!

A bas le matérialisme brutal, et l'athéisme intolérant, et l'incrédulité desséchante, et le scepticisme qui alourdit la pensée et qui énerve la volonté!

aspirations communes doivent rapprocher les socialistes et les chrétiens. Il contient également des encouragements de Léonard Ragaz, animateur du socialisme religieux suisse alémanique. On n'y trouve pas de mention d'un mouvement romand. Celui-ci se développe à partir de 1910, avec la naissance de groupes de l'USC: St-Imier et Sonvilier (1910), Genève et Lausanne (1911), La Chaux-de-Fonds et Neuchâtel (1912), Le Locle (1914). Ils se réunissent en 1914 dans la Fédération romande des socialistes chrétiens, qui se rattache également à l'USC. «L'Espoir du Monde» publie régulièrement des échos de l'activité de ces groupes ainsi que la liste de leurs membres.

Nous pouvons donc légitimement nous proclamer héritiers des fondateurs. Et si le ton de leur programme (ci-dessus) a quelque peu vieilli, si leur moralisme peut éventuellement

faire sourire (leurs expériences dans les oeuvres évangéliques de «charité» expliquent leur intransigeance contre l'alcool, la débauche et le jeu), ils nous laissent cependant une conception globale de la politique qui intègre toutes les dimensions de l'humanité. Et ils expriment, comme nous, une foi développant une espérance qui ne se cantonne pas à l'attente d'un paradis céleste.

J.-F. Martin

La Bibliothèque cantonale vaudoise détient une collection presque complète de «L'Espoir du Monde» et des autres titres (à partir de novembre 1909).

C'est la Société de l'Histoire du Protestantisme français (Paris) qui a aimablement mis à notre disposition une reproduction du premier numéro de 1908. Merci!

PROGRAMME ÉDIFIER LE BIEN

Et vive l'Evangile de la vie, de la joie et de la pureté, message de salut personnel et collectif, moral et social!

Vive la Bonne Nouvelle de l'amour de Dieu pour tout être vivant!

Vive la liberté, l'égalité, la fraternité! Vive la vérité, la justice, la beauté, le progrès!

Vive la paix universelle, par le respect des droits de tous les hommes et de tous les peuples!

Vive l'affranchissement de tous, par la régénération individuelle de chacun!

Vive la terre nouvelle où la Justice habitera, la cité future dont la vision entrevue suffit pour soutenir le courage et relever l'énergie!

Vive la foi éclairée, vivante et agissante, qui fait des hommes et des héros!

Vive l'union de tous ceux qui aiment les hommes d'un amour désintéressé, passionné, d'un amour poussé jusqu'au sacrifice, dans l'esprit de Celui qui est mort sur la croix!

Vive le Christianisme primitif, débarrassé de toutes les falsifications!

Vive le Charpentier de Nazareth, le Fils de l'Homme qui a donné sa vie pour le monde!

Vive le Christ laïque, ami des hommes et ami de Dieu, inspirateur de tout ce qui est grand, noble et beau!

Vive Celui qui apporte au monde le principe de toute régénération individuelle et sociale!

Vive le Frère méconnu, qui s'adresse à tous en disant: «Venez à moi, vous tous qui êtes fatigués et chargés, et je vous soulagerai, et vous trouverez le repos de vos âmes.»

Vive le Fils de Dieu, vainqueur du mal et vainqueur de la mort, et vivant aux siècles des siècles!

Vive la Vie! vive la vie éternelle!

La double page du programme des éditeurs de l'Espoir du Monde, telle qu'elle apparaît dans le premier numéro.

Bibliographie:

- Paul Passy: Souvenirs d'un socialiste chrétien (2 vol), Ed. Je Sers, Paris, 1930 et 1932.

- J.-F. Martin: La fédération romande des socialistes chrétiens, évocation historique. Numéro spécial (105-106) de l'Espoir du Monde, 1997 (en vente auprès de notre rédaction; fr. 8.-).

- J.-F. Martin: Notre Fédération fête son 90e anniversaire. L'Espoir du Monde, 118 / janvier 2004. *

- J.-F. Martin: Paul Passy, fondateur de l'Espoir du Monde, militant du socialisme chrétien et de la phonétique. L'Espoir du Monde, 128 / octobre 2006. *

* numéros disponibles sur www.frsc.ch ou à demander à la rédaction.